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知多點

深圳市地方法規政策性別
平等評估委員會辦公室3月9
日發佈了首個關於「二孩」
政策性別平等評估的專題調
研評估報告，23.3%的調查
對象明確表示「打算生育二
孩」，26.06%表示「順其自
然」，31.45%表示「正在考
慮中」，19.19%表示「不打
算生育二孩」。
在回答「不希望有2個及

以上小孩的原因」時，
87.44%的調查對象表示「養
育成本太高，負擔不起」，
78.18%表示「沒有時間精
力」，49.58%怕「影響工作
和事業發展」。

一周時事聚焦

新聞撮要
醫院建不上檔、託兒所稀缺、孩子

沒人帶保姆沒錢僱、媽媽們要「生」還
是「升」……在今年的全國兩會上，
年輕人「二孩」生育意願低的問題，成
為代表委員們熱議話題。他們分別從加
大醫療硬件投入、加強婦兒專科醫生培
養、大規模建立育兒機構、發放生育補
貼、部分支出項目納入個稅抵扣以及給
「二孩」父母均衡放「產假」等多角度
支招，希望通過「減負」方式，提高年
輕人生育「二孩」的積極性。
節自︰《委員倡速增託兒及產科服

務》，香港《文匯報》，2017-3-7

持份者觀點
1. 西昌學院教授：拋開養育成本，入
醫院難、入學難也是很多人不願意
生「二孩」的主要原因之一。

2. 全國政協委員A：內地0歲至3歲嬰
幼兒託兒所業態基本空白，很多雙
職工家庭面臨這樣的困境，也制約
女性的職業發展，建議大力開拓該
方面服務。

3. 全國政協委員B：政府應當考慮如何
保障生育女性基本權利的問題。比
如制定更為合理的產假制度，保障
有意願生育的女性不至於因為生育
而失去工作機會。另建議有關部門
引導男性參與嬰兒哺育工作，在現
有7天陪產假的基礎上進一步增加。

多角度思考
1. 根據上文，試舉出兩會關於增加國

民生育「二孩」積極性的提案。
2. 試解釋國人生育意願低下的原因。
3. 試解釋國家開放「二孩」政策的重

要性。

一周時事聚焦

新聞撮要
網上虛擬世界疑幻似真，入世未深的

青少年易墮陷阱、破財甚或失去貞潔。
在2016年，單是援交騙案有1,150宗，合
共損失 1.44 億元。早前在一個研討會
上，警方代表何加琳表示，網上援交騙
案多是「假援交，真詐騙」，以援交為
名騙取受害人的信任及取得其個人資
料，再進行勒索，曾有18歲的男士因而
損失11萬元。
節自︰《援交騙億四大學生頻墮「色

網」》，香港《文匯報》，2017-3-5

持份者觀點

1. 警方代表：裸聊每個月都有新個案出
現，以大學生居多，提醒青少年網絡
交友要小心，勿被網上情緣沖昏腦
袋。

2. 專家：不少女騙徒表示「擔心」受害
者是警方放蛇，要求提供個人身份
證，受害者照辦，及後即收到勒索短
訊，要挾受害人購買充值卡，否則公
開其個人資料。

3. 大學教授：網上欺凌也是另一問題，
令青少年飽受壓力。近期香港有不少
調查發現，部分缺乏社交能力、被朋
輩拒絕的中學生至大學生，有機會出
現互聯網成癮的特質。

多角度思考
1. 根據上文，指出網上援交騙案手法。
2. 有指個案以大學生居多，你認為原因

是什麼？
3. 承上題，試建議改善措施。

假援交真騙財 大學生中招
新聞撮要
洩密網站「維基解密」上周公佈近

9,000份據稱是美國中央情報局（CIA）
的機密文件，揭露局方與外國情報機構
聯手，研發逾千種惡意軟件、木馬程式
和病毒，入侵智能手機、平板電腦等流
動裝置，竊取WhatsApp和微博通訊，
蘋果公司iPhone、iPad以及Android和
微軟視窗系統產品無一倖免。其中，三
星電視被入侵後，會呈現「假關機」狀
態，暗中錄取用戶在房間內的通話。
節自︰《CIA「入屋」電視假熄機真

竊聽》，香港《文匯報》，2017-3-9

持份者觀點
1. 「維基解密」：CIA的軍火庫已失
控，通過一系列「武器化的黑客工

具」，前所未有地控制全球智能設
備。

2. 蘋果：中情局文件所提及的保安漏
洞，在最新的iOS版本已修補，將迅
速解決其他漏洞。

3. 網絡安全專家：與俄羅斯關係密切的
「維基解密」是故意在特朗普團隊
「親俄」醜聞沸騰之際，公開密件，
為俄羅斯及特朗普開脫。

多角度思考
1. 根據上文，指出「維基解密」是次披
露的內容。

2. 你認為全球化下，普通人可以怎樣保
護自己的私隱？

3. 試解釋智能產品在哪些方面影響現代
人的生活模式。

新聞撮要
天水圍醫院本周三啟用，
首階段提供朝八晚四、8小時
的日間急症室服務，預計今
年年底的服務時間可擴展至
12小時。新界西醫院聯網已
增聘12位急症科醫生，預計
初期每日有150人至200人次
求診。至於何時可提供24小
時急症服務，院方表示現時
聘請人手有困難，待人手及
專科的配套充足就會盡快開
展。該院暫未有住院服務，預計到急症
室求診的患者中兩成人須住院，會轉介
至屯門及博愛醫院留醫。
節自︰《天水圍醫院急症兩成或轉

院》，香港《文匯報》，2017-3-7

持份者觀點
1. 急症科部門主管：難處在於醫生人
手，未來兩年醫科生畢業人數將有所
上升，到時在人手及配套足夠情況
下，我們將盡快開展24小時服務。

2. 急症科顧問醫生：該院急症室將全面
電子化，若電腦系統發生故障，求診

的患者將會轉以手寫病歷；舊有的病
歷，院方設有後備電腦，可隨時取回
資料。

3. 市民：誤以為醫院在3月才正式啟
用，不知道急症與專科門診是分階段
投入服務，院方應在區內作更多宣
傳。

多角度思考
1. 根據上文，指出天水圍醫院急症服務
的開展情況。

2. 你認為該醫院在多大程度上紓緩公私
醫療失衡的狀況？試解釋你的答案。

新聞撮要
全球近200個國家前年簽訂《巴黎協

定》，將全球氣溫平均升幅，限制在較
工業革命前水平高出攝氏兩度以下，不
過有科學家指，此目標不足以防止北冰
洋夏季海冰在本世紀內消失。另一項由
意大利進行的研究則估計，若海平面繼
續上升，著名「水都」威尼斯將於2100
年被淹沒。
節自︰《威尼斯下世紀恐沉沒》，香

港《文匯報》，2017-3-8

持份者觀點
1. 英國埃克塞特大學：若全球氣溫升兩
度，北冰洋海冰於夏季仍有39%幾率
完全融化，若僅升1.5度，海冰才能保
存。呼籲各國政府提高現有減排目
標。

2. 美國國家海洋和大氣管理局高級科學
家：局方在多國代表開會前，故意發佈
有缺陷的「初步數據」，從未通過嚴格
內部審查程序，涉嫌違反科學誠信守
則，旨在影響多國領袖，促使他們達成

《巴黎協定》。
3. 聯合國科學家（於2013年）：全球暖
化步伐自1998年起「放緩或暫停」。

多角度思考
1. 根據上文，指出不同持份者對《巴黎

協定》的意見。
2. 承上題，你認為這些意見反映了什麼

問題？
3. 你認為《協定》可以達到預期的效果

嗎？

新聞撮要
橫洲發展計劃爭議不斷，土木工程拓

展署、房屋署等多個政府部門3日與立法
會議員前往橫洲實地視察。房屋署總土
木工程師葉承添表示，橫洲第一期只有
一個棕地作業者，只佔0.1公頃土地，第
二、三期棕地作業者卻多達90個，先發
展第一期4,000個單位是基於基建配套、
棕地作業及環境問題三方面技術因素所
作的決定，強調全部三期會維持興建1.7
萬個單位。

節自︰《橫洲一期棕地少宜先行》，
香港《文匯報》，2017-3-4

持份者觀點
1. 立法會議員A：政府早年改劃橫洲土地
用途，呈交城規會的資料指第一期只
有20戶居民受影響，有誤導城規會通
過改劃成分。

2. 葉承添：文件顯示受影響鄉村範圍只
是有約20間「建築物」，後來進行統
計才得知受影響住戶數目，政府無偷

步及違規。
3. 立法會議員B：部分棕地作業者無法接
受搬入多層大廈，按現行制度賠償額
亦不多，變相是逼作業者結業，考慮
到第一期不涉大量作業者，可以優先
推行。

多角度思考
1. 根據上文，指出計劃遇到的阻力。
2. 承上題，你認為這些阻力合理嗎？
3. 試解釋利用棕地開拓土地的利弊。

CIA駭入電視 扮熄機暗錄音

天水圍醫院急症暫不設住院 升溫兩度 北冰洋夏冰照樣融

房署強調橫洲維持建1.7萬單位

個 人 成 長 與 人 際 關 係

公 共 衛 生

保安局禁毒處在自2011/12學年起鼓
勵全港中學推行由禁毒基金撥款資助的
多元化抗毒預防活動和自願性的校園測
檢，目的是協助學生建立健康的生活習
慣及正向人生態度，加強他們遠離毒品
的決心，以及建立無毒校園文化。
禁毒處在今年1月30日公佈2015/16
學年含測檢元素的健康校園計劃的評估
研究報告。共超過三萬五千位來自100

間中學的校長、老師、學生及家長參與
這次評估研究。

逾六成學生指助遠離毒品
根據禁毒處網頁公佈的結果顯示，九

成校長和老師認同含測檢元素的健康校
園計劃有助學生建立正確價值觀，加深
對毒品禍害的知識，以及建立無毒校園
文化。

有超過六成學生認為測檢部分和抗毒
預防活動有助鞏固他們遠離毒品的決
心。同時，超過七成曾於2015/16學年
完成測檢的學生表示認同個人資料受到
保障，並滿意測檢的運作安排。
八成家長亦表示支持學校推行計劃。

研究報告的結果正面，但亦有人質疑計
劃的成效。以下是針對此議題的一些研
究方向。

■余慕帆 前線通識科老師

通 識 把 脈 校園測毒見效 學生資料受保障

兩會倡「減負」鼓勵生「二孩」
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一、什麼是含測檢元素的健康校園計劃？
二、推行含測檢元素的健康校園計劃可能遇到
的困難。
（例如：各持份者包括辦學團體、學校管理
層、家長、學生的參與度不足，原因包括但不限
於擔心個人資料外洩、自願測檢結果可能影響學
校聲譽。）

三、政府可以如何進一步發展校園驗毒？
（從學校組合、持份者參與、實施安排、驗毒
方法、支援服務及資源配合等方面切入。
例如：為鼓勵學校推行驗毒計劃，政府可支援

有興趣推行計劃的學校和團體；透過禁毒基金資
助未來的校園驗毒計劃；給予日後推動校園驗毒
的學校在夥拍非政府機構時更大自由度等等。）

建議探究問題方向

■■增加育兒機構或可鼓勵民眾生育增加育兒機構或可鼓勵民眾生育「「二孩二孩」。」。
圖為內地家政服務公司培訓月嫂圖為內地家政服務公司培訓月嫂。。 資料圖片資料圖片

■■天水圍醫天水圍醫
院急症室的院急症室的
護士站設在護士站設在
中央位置中央位置。。

資料圖片資料圖片

■■大學教授在研大學教授在研
討會上說明網絡討會上說明網絡
成癮成癮。。 資料圖片資料圖片


